

Introducción a la Lectura de este Número

La fuerte devaluación del peso mexicano en noviembre del año pasado y la súbita caída de la Bolsa Mexicana de Valores reavivaron la discusión de problemas que han sido tema central en los últimos seis años. Fausto Burguero Lomeli pasa revista a las políticas del Gobierno del Presidente De la Madrid en un ensayo que hace el balance de la aplicación de las mismas: *La economía mexicana, tendencias y perspectivas. Cinco años de ajuste y deterioro nacional*. Se trata de un balance crítico, que cuestiona con base en los hechos la presentación oficial de los resultados de tales políticas, y se concluye formulando diversas propuestas para una nueva estrategia de desarrollo económico y proyecto nacional.

Un segundo trabajo nos lleva al examen de la incidencia que tuvo el desarrollo petrolero en la economía mexicana, en particular en la acumulación de la deuda externa. De primordial importancia es en este sentido el ensayo de Jaime Bautista Romero, *Desarrollo petrolero y deuda externa de México, 1978-1982*, en el que se analiza la estrategia de desarrollo económico del gobierno de José López Portillo, prestando atención especial a los requerimientos financieros que planteó esa estrategia, los cuales tuvieron que cubrirse en forma creciente contratando deuda externa.

Por su parte, Arturo Ortiz Wadgymar, en su artículo sobre *El superávit comercial de México con Estados Unidos: justificación del neoproteccionismo y de la integración silenciosa*,

aborda un tema de su predilección, como es la relación comercial entre México y los Estados Unidos. Ortiz se refiere, en primer lugar, a las políticas proteccionistas que se siguen o se tratan de implantar para contrarrestar el superávit de México en la cuenta comercial de balanza de pagos con Estados Unidos. El argumento central del artículo es que dicho superávit es holgadamente reabsorbido por la economía norteamericana por la vía de las remisiones de utilidades, el pago del servicio de la deuda y otros mecanismos de transferencia de recursos al exterior.

Enrique Rajchemberg y Argelia Salinas, por su parte, abordan en perspectiva histórica un importante aspecto de la política social

como son las *Modalidades de indemnización de los accidentes de trabajo en México (1911-1924)*. Acudiendo a ejemplos y situaciones muy ilustrativas los autores trazan la trayectoria seguida por el derecho a ser indemnizado. Todo el mundo del trabajo se vuelve asunto público al incorporarse a la vida política las clases populares en el curso de la revolución mexicana, pero las modalidades que asume la indemnización por accidentes de trabajo permite una interpretación de dicho fenómeno.

Economía oculta o economía informal, he aquí el tema que abordan Dinah Rodríguez Chaurnet y Felipe Torres Torres en un bien fundamentado artículo: *La industria de frituras: dicotomía entre acumulación y subsistencia (un estudio de caso en la Ciudad de México)*. En las condiciones de la economía de los años ochenta las actividades marginales, sobre todo en el comercio ambulante en pequeña escala, tiene vigorosas manifestaciones, que Rodríguez y Torres examinan a partir de los resultados de una encuesta. El artículo dedica bastante atención igualmente al papel que tienen en la industria de frituras las empresas propiamente manufactureras, acerca de lo cual se aporta información de gran interés.

Con la madurez que da la experiencia Horst Grebe López nos introduce a la comprensión del "fenómeno boliviano" con su ensayo: *Innovaciones de las políticas económicas sociales en la Bolivia posdictatorial*. En los últimos diez años se han sucedido gobiernos de naturaleza radicalmente diferente, no obstante lo cual puede advertirse la presencia de varias tendencias generales: la movilización democrática de masas, el agotamiento del Estado de 1952 y el colapso correlativo del patrón de acumulación minero-estatal. Horst Grebe analiza además los temas actuales que tienen relación con la puesta en marcha de una nueva política económica por el gobierno de Paz Estensoro.

La Reseña de *Libros*, finalmente, ofrece un primer cuadro de los libros editados en fechas recientes por el Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM. La Dirección de la Revista invitó a sus autores a que fueran ellos mismos los que en forma breve destacaran los aspectos que a su juicio fueron más relevantes. En próximos números de *Problemas del Desarrollo* se continuará esta línea de presentación bibliográfica.